



Archives lesbiennes du Québec

LES ARCHIVES LESBIENNES DU QUÉBEC CÉLÈBRENT LEUR 40^E ANNIVERSAIRE

Une campagne de visibilité, une journée festive et un déménagement à la Cité-des-Hospitalières sont planifiés cette année pour marquer l'occasion

Montréal, le 3 mai 2023 – Les Archives lesbiennes du Québec (ALQ) célèbrent cette année leur 40^e anniversaire. L'équipe est heureuse d'annoncer que les archives sont installées depuis peu dans un nouveau local à la Cité-des-Hospitalières de Montréal. De plus, l'organisme à but non lucratif profitera de ce jalon pour mener une campagne de visibilité et organiser un événement festif le 10 juin prochain.

Retrouver, conserver et partager

C'est en avril 1983 que quatre lesbiennes créent les archives Traces, afin de conserver la mémoire de leur communauté. Quelques années plus tard en 1986, les archives emménagent à l'école Gilford à Montréal, un lieu important de culture et de rencontre de la communauté lesbienne. Dans ce lieu effervescent, les Archives bénéficient d'une visibilité accrue et participent au développement de la communauté lesbienne québécoise. Après la fermeture de l'école Gilford en 1994, les collections sont précieusement conservées dans un appartement privé jusqu'à ce qu'elles se retrouvent au Centre communautaire LGBTQ+ sur la rue Plessis en 2001. En 2015, un nouveau collectif se crée et dote l'organisme d'un projet archivistique concret. Une permanence régulière est assurée et plusieurs activités de diffusion sont organisées. En 2022, les Archives lesbiennes du Québec ont été reconnues comme organisme de bienfaisance par Revenu Canada.

La mission actuelle des Archives lesbiennes du Québec est fidèle à celle établie par la collective fondatrice, c'est-à-dire d'acquérir, conserver, traiter et diffuser toute information relative au lesbianisme, aux lesbiennes, aux femmes gaies ou aux personnes queers, aux homosexuelles et à l'homosexualité en général. Les documents peuvent être produits ou relatifs au Québec, peu importe la langue dans laquelle ils sont rédigés. Les documents issus ou relatifs à la francophonie canadienne et internationale, sont aussi conservés.

La collection inclut des revues, des livres, des fonds d'archives, des documents audio et vidéo ainsi que des artefacts.

Faire vivre les traces de l'histoire lesbienne

L'un des objectifs importants des ALQ est de montrer la riche histoire de la communauté lesbienne québécoise, permettant ainsi aux lesbiennes de toutes les générations d'en prendre conscience et de s'en inspirer. Les ALQ organisent et participent régulièrement à des colloques, des ateliers et des conférences et contribuent également à des projets de recherche, des expositions et des discussions sur l'histoire et la culture lesbienne, queer et féministe.

« Notre communauté est peu visible. En organisant des activités et en contribuant à divers projets de diffusion, les ALQ souhaitent faire connaître l'histoire et la culture de celles qui nous ont ouvert la voie, souligne Danielle Chagnon, présidente des Archives. Nous espérons aussi encourager les lesbiennes à réfléchir à leur histoire, les sensibiliser aux enjeux de conservation et de diffusion des archives et les mobiliser pour nous aider à les conserver. »

Un 40^e anniversaire pour les Archives lesbiennes du Québec

Juste à temps pour le 40^e anniversaire des Archives, l'organisme et ses collections quittent les locaux du Centre communautaire LGBTQ+ pour s'installer à la Cité-des-Hospitalières.

« Nous avons été vraiment privilégiées d'occuper un local au CCLGBTQ+ pendant plus de 20 ans. Nous avons été bien accueillies par l'équipe du Centre. Nous leur devons toute notre reconnaissance. Notre petit local au Centre nous a permis d'offrir des heures de permanence régulières et d'établir des liens vitaux avec la communauté. Nous sommes heureuses maintenant de faire partie des organismes qui s'installent à la Cité-des-Hospitalières, bâtiment historique acquis en 2017 par la Ville de Montréal, dont la vocation est en pleine évolution grâce au projet d'occupation transitoire lancé en 2021. L'emplacement est central et facilement accessible. Et le Plateau-Mont-Royal regorge de souvenirs pour les lesbiennes. Avant que le Village ne devienne le quartier de la communauté LGBTQ+, plusieurs espaces communautaires créés par et pour les lesbiennes se trouvaient sur le Plateau, raconte Laure Neuville, coordinatrice des Archives. »

Un événement festif est prévu le 10 juin pour fêter l'anniversaire des ALQ. Au programme : un atelier sur les Amazones des grands espaces (un groupe de plein air par et pour les lesbiennes), un autre sur les bars de lesbiennes au fil des ans et une présentation sur l'histoire des Archives.

On pourra aussi assister à la lecture publique de *Les unes pour les autres*, une comédie musicale dont les deux premiers actes furent écrits en 1988 alors que l'on osait prononcer le mot « lesbienne » comme on lève un drapeau pour revendiquer notre appartenance à un groupe ostracisé. Dans ce contexte, la crainte de vieillir seules et isolées encourage les lesbiennes à se lancer dans de multiples projets de cohabitation. Cette comédie imagine une communauté de lesbiennes âgées, heureuses, et autonomes.

Pour terminer la journée, un apéro accompagné de bouchées sera servi, au son de succès qui ont fait danser les lesbiennes au cours des 40 dernières années. L'événement se déroulera à la Cité-des-Hospitalières au 251, avenue des Pins ouest.

« Organiser des activités, c'est une façon de réaliser notre objectif de faire vivre les traces de notre histoire. Cela permet de faire découvrir les archives lesbiennes, de réunir la communauté pour partager des souvenirs et de créer de précieux liens intergénérationnels, dit Louise Turcotte, membre du collectif des Archives »

Les Archives profitent de ce 40^e anniversaire pour mener une campagne de visibilité auprès de la communauté lesbienne et LGBTQ+, afin de souligner l'importance de son histoire et de sa culture, d'encourager la découverte des collections et de tisser des liens.

Les ALQ acceptent les dons de document et d'objets : revues, livres, photos, vidéos, affiches, macarons, signets, cartons d'allumettes ou toute autre trace tangible de la présence des lesbiennes au Québec. Ceux et celles qui le souhaitent peuvent aussi soutenir financièrement les ALQ en faisant un don par le biais du site Web.

Pour en savoir davantage sur les activités des Archives lesbiennes du Québec, visitez le www.archiveslesbiennesduquebec.ca, où vous pouvez vous inscrire à l'infolettre des archives. Suivez les Archives lesbiennes du Québec sur Facebook @archilesbiQc.

Pour communiquer avec les Archives : archiveslq@yahoo.ca

30 –

Relations de presse

Johanne Cadorette 514-594-2223 jcadorette@agency1550.com